Pferd Dunkelfuchs. Mit ihm demonstriert sie, wie die

Körpersprache des Menschen

auf die Tiere wirkt und Missverständnisse entstehen

Kleine Pferde-Fibel für

Anfanger
Unsere Gesten wirken auf Hengst
und Stute oft bedrohlich. 32
erklärt, wie die Kommunikation
trotzdem funktionieren kann

VON KERSTIN BUTENHOFF

"Ein gutes Pferd kennt seinen Reiter" – so ein Sprichwort. Doch kennt der Reiter auch sein Tier? "In der Beziehung zum Pferd gibt es viele Missverständnisse", sagt Pferdetrainerin Andrea Kutsch (43). In der 33% erklärt sie die Grundlagen der Kommunikation mit Hengst und Stute.

"Der Mensch wirkt auf Pferde wie ein Raubtier", sagt Andrea Kutsch. "Wie Wölfe oder Löwen haben wir eng beieinander stehende Augen. Wie Bären ihre Tatzen heben wir unsere Hände – als würden wir nach dem Tier schlagen."

Auf die Körpersprache seines Reiters reagiert ein Pferd weitaus heftiger als auf Stimme und Sprache. Andrea Kutsch erläutert: "Das Heben der Hände löst einen Fluchtreflex aus: Das Tier rennt los"

Pferde sind neugierig

Auf die Entschärfung der Situation reagieren die treuen Begleiter sofort: Senkt der Mensch die Hände, wird das Tier langsamer: Die scheinbare Bedrohung ist vorbei.

Besonders beruhigend wirkt es auf Pferde, wenn der Trainer seine Hand in der Mitte des Körpers trägt. Diese Haltung wirkt am wenigsten bedrohlich, baut Vertrauen auf. Pferde sind zudem neugierige Tiere: "Drehen wir uns weg, zeigen die Tiere Interesse", so Kutsch. "Sie wollen uns beobachten und beginnen, uns zu folgen."

beginnen, uns zu folgen." Gewaltfrei, mit viel Einfühlungsvermögen arbeitet Andrea Kutsch mit den Tieren – auch mit solchen, die Probleme bereiten. Etwa deshalb, weil sie vor dem Transport-Anhänger scheuen. "Angst ist immer das Resultat einer Stress-Situation", so Kutsch. Ihre Strategie: behutsame Konfrontation mit der die Angst auslösenden Situation: "Wenn ich merke, dass

das Tier hektisch wird, schneller atmet und sich sperrt, bleibe ich stehen, beruhige es durch Streicheln, ändere seine Blickrichtung und lenke es vom Stress ab. Dann gehen wir zusammen weiter – Schritt für Schritt."

Ihr Wissen lehrt Andrea Kutsch an einer Akademie. Infos unter: www.andreakutschakademie.de.





Find in der Körpermitte winkt beruhigend auf Pferde

FOTOS: SÖNKE TOLLKÜ



Shiva in love

Ich glaube, Shiva ist verliebt. Ich habe sie noch nie so zärtlich spielen sehen, wie mit Leon, dem schwarzen Rüden. Der ist von Shiva auch sehr angetan. Sie spielen mit einem zerfransten Tennisball. Normalerweise verteidigen Hunde ihre Beute bis auf die Zähne, die beiden Turteltauben aber nicht. Vorsichtig, mit spitzen Zähnen, nehmen sie sich gegenseitig den Ball aus dem Maul und wackeln dabei mit den Schwänzchen. Es sieht wirklich so aus, als ob sie sich küssen. Ich werde das zu Hause mit Frauchen auch mal probieren wenn Shiva mir ihren Ball gibt.

Vermisst

Im Februar verschwand Eddi in Neukölln. Die französische Dogge (7) trug einen Adressan-



hänger. Wer hat sie gesehen? Bitte melden Sie sich. Wenn Sie ein Tier vermissen: Rufen Sie an oder senden Sie Foto und Kontaktdaten an lokales@bzberlin.de, wir helfen.

Verbunden Die wichtigsten Nummern

Die wichtigsten Numme Tierärztlicher Notdienst

සි 83 22 90 00 Tierambulanz Berlin-Brandenburg සි 0800-668 84 37

Tierklinik Biesdorf & 514 37 60 Tierklinik der FU Berlin

ଛ 83 86 23 56 Tierklinik Marzahn ଝ 932 11 48

Verlassen

Frischluft-Fans Im Tierheim warten einige Kaninchen auf



neue Halter.
Viele sind sogar Außenhaltung
gewöhnt. Keine VermittlungsNr. Das Kleintierhaus des Tierheims erreichen Sie unter
8 76 88 82 40.

Vormerken

Lange Nacht der Wissenschaften – und die Tierklinik Düppel macht mit: 5. Juni, von 17.30 bis 1 Uhr. Oertzenweg, Dahlem.

Sprechstunde bei Tierexperten Dr. Christian Schrey

Kaninchen mit Fleck im Auge. Was ist zu tun?

Den Fleck sollte sich baldmöglichst ein spezialisierter Tierarzt ansehen. Teilen Sie dem Arzt auch mit, ob sich dieser verändert oder das Tier sich zu kratzen versucht. Bei dem Fleck auf der Pupille handelt es sich entweder um eine Linsentrübung (einen sogenannten Katarakt) oder um einen Fleck auf der Hornhaut des Auges. Ein einseitiger Katarakt kann durch ganz verschiedene Augenerkrankungen verursacht werden und sollte deshalb zur genauen Abklärung von Ursache und Therapie von einem sachkundigen Tierarzt untersucht werden. Ein Fleck auf der Hornhaut des Auges kann beispielsweise ein Hornhautgeschwür bedeuten. Dieses

ur bedeuten. Dieses wäre für das Tier sehr schmerzhaft und sollte ebenfalls umgehend genau untersucht und behandelt werden.

FOTO: SÖNKE TOLLKÜHN

Hunde-Diätplan

Wenn Hunde abnehmen müssen, weil man beim Streichen über ihren Brustkorb die Rippen nicht mehr spürt, helfen nur Diärnahrung und Bewegung, Dazu animieren



usführliche spaziergänge und Spiele mit dem Hund, das frainieren eines neuen Tricks oder neues spielzeug.